

Sale todos los jueves.
 Precio de la Suscripción:
 Número Sueldo . . . B.0.05
 Panamá: 1 semestre . . . 1.25
 Panamá: 1 año . . . 2.50
 Extranjero: al año . . . 3.50



La ACCION CATOLICA



Director: Nicolás Victoria J.
 Administrador: J. J. Moreno
 Diríjase la correspondencia a las Oficinas de A. C. de Panamá:
 Ap. 245 Tel. 922.

—PUBLICACION SEMANAL—ORGANO AUXILIAR DE LA ACCION CATOLICA DE PANAMA (A. C. P.)—APROBADA Y RECOMENDADA POR LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

AÑO II

PANAMA, 24 DE DICIEMBRE DE 1936.

No. 112

FORMACION

ORGANIZACION

APOSTOLADO

¡PAZ EN LA TIERRA!

No hay Paz humana sin gloria Divina

En la noche de la enorme esperanza

La humanidad toda hace un alto en su camino trabajoso de desasosiego, pena y lágrimas.

Para iluminar su noche, para anular su angustia y a grandar su pequeña alegría le ha bastado a cada hombre mirar la frágil estrella del anuncio de Belén.

Quiera o no quiera reconocerse, Cristo vuelve cada año con una intensidad siempre renovada en el júbilo de la conmemoración litúrgica de la Iglesia romana.

Muchos tal vez no reconocen su voz. Jesús como en la hora anterior del nacimiento ha estado golpeando a las puertas. Y las puertas permanecieron cerradas.

Pero detrás de esas puertas hay una familia que se reúne en una mesa más cordial que nunca; hay un hombre que siente la necesidad imperiosa de ser más bueno, de alagar su mano al enemigo, de dar limosna, de consolar al que sufre y de ir por un minuto siquiera aliviando la pena de otro hombre.

¡Y todo esto se lo estaremos adeudando al Niño maravilloso que nace con su salmo luminoso de paz en los labios!

¡Esta noche es noche buena!

Y la familia se reúne al amparo del árbol cargado con frutos de astros y de juguetes.

La familia se reúne para decir mudamente: "Muchas gracias".

Porque es la institución familiar que nace con ese Niño hace veinte siglos.

Estaban en la gruta fría y mal oliente, José y la Madre Virgen. Entre los dos el Niño, encarnación del amor.

Pero este Niño completaría su obra elevando a la jerarquía de sacramento—el sacramento más grande de todos—al matrimonio en cuyo vínculo indisoluble y santificador se harían una misma realidad vital dos cuerpos y dos almas sobre las cuales luego se asentaría la grandeza de las patrias.

¡Esta noche es noche buena!

Esta es la frase que se prende en todo labio.

El hombre de todas las condiciones, el hombre de todos los hemisferios, el hombre de todas las creencias la estará repitiendo.

Quién sea muy dichoso sentirá misericordioso para el que sufre; quien tenga abundante la mesa compartirá su pan con el hambriento; quien tenga el tesoro de una gran alegría dividirá sus monedas con los rostros entristecidos.

...Y todos estos gestos serán hechos con simplicidad, con sencillez, con un gran amor; pero este amor, esta sencillez, esta simplicidad las está dando con su sonrisa de cielo el Niño amanecido entre bestias y entre pastores y que nos manda hacernos niños, puros castos y buenos, para dar con ello gloria a Dios y encontrar nuestra paz en la tierra.

¡Esta noche es noche buena!

Pasarán los siglos, rodarán al vacío las instituciones, se cambiarán las costumbres; pero inalterable permanecerá este día claro para la humanidad con toda su verdad salvadora, con toda su belleza alucinante.

La humanidad hoy ve caer sus regímenes amados, fracasar sus ensueños de grandeza, anularse sus anhelos, y cuando sombras le cercan todos sus caminos comprende que para tener claridad de horizontes a todas las puertas donde se dirijan sus plantas le basta esa enorme esperanza que le llega por la Navidad.

Y así lo comprende el mundo, que de rodillas saluda al Salvador esperado para cada dolor, el Príncipe de la Paz, que hará florecer sobre los pueblos que se desangran, sobre los odios, sobre los afanes desmedidos del lucro, sobre la guerra y sobre la muerte, su palabra perdurable y eterna del amor y de la paz.

R.

"¡PAZ EN LA TIERRA!" He aquí la gran necesidad de nuestros tiempos, el grito de la humanidad, desgarrada hoy día por odios, discordias y luchas de todas clases. "Nada hay que suene tan dulcemente en los oídos de los hombres,—decía San Agustín,— nada tan agradable que pueda ser deseado, nada tan útil que pueda poseerse, como la paz". Y sin embargo, nos vemos forzados a exclamar: ¡No hay paz!..

Aun prescindiendo del peligro de luchas internacionales, lo más deplorable hoy día es que no hay paz en los pueblos por la satánica lucha de clases... no hay paz en las familias por la sed insaciable de gozar y codicia de poseer.... Y no hay paz, porque no hay caridad, porque no se da "GLORIA A DIOS EN LAS ALTURAS" porque se aprecian y codi-

cian más los bienes de la tierra que los del cielo...

Este es el mensaje, la medicina que nos trae el Niño Jesús al nacer en Belén; éste es el aguinaldo de Navidad que se nos envía del cielo: GLORIA Y PAZ. Gloria a Dios y paz a los hombres... No hay que trastornarlo, pues equivaldría a destruirlo; ni tampoco dividirlo o aceptarlo a medias, como si se aspirara a una "paz atea". Nó, la paz humana no puede ser medicina eficaz contra los

trastornos sociales, mientras no vaya mezclada con la gloria a Dios... Más aún, no se puede tener ésta, o sea, no se puede dar gloria a Dios, sin que por eso mismo recibamos la paz, a lo menos esa paz que sobrepaja a todo entendimiento, la paz interior, la paz espiritual, la paz del alma.

Esforcémonos, pues, en estos días de Navidad por "dar gloria a Dios", celebrando tan devota festividad con el espíritu propio de la Iglesia y no con el del mundo... Hagamos, ante todo, las paces con Dios con la contrita recepción del Sacramento de la Pe-

nitencia, para recibir su 'ósculo de paz' en la Santa Comunión. Hagamos también las paces con los hombres, pues sin esto no podremos hacerlas con Dios. Si no perdonamos, no seremos perdonados. Así, podremos disfrutar de paz con Dios y con nuestros hermanos...

En una palabra, demos gloria a Dios con nuestra vida verdaderamente cristiana, y todo lo demás se nos dará por añadidura; obtendremos en la tierra la paz que todos deseamos: "LA PAZ DE CRISTO EN EL REINO DE CRISTO"...

tan lata que cubre realidades discordantes, al extremo de Mac Donald y Lenin,—el socialismo, en el espíritu de sus grandes corifeos: Bebel, Production, Marx y en muchos hechos tangibles, es antípoda de Cristo. Este lo funda todo en el sentido espiritual y ultraterrestre de la vida; Aquél es materialista y se mofa del más allá. Este predica el amor y la concordia; aquél sublima el odio y la lucha de clases. Este desprecia las riquezas con desasimiento generoso; aquél las codicia con absorbente ardor.

No; Cristo no es socialista. Pero es cierto que esos caracteres irreligiosos y sañudos del socialismo van atenuándose y borrándose en muchos hombres bien intencionados que en Alemania, en Inglaterra, en Bélgica, buscan el mejoramiento de las clases populares y a menudo se asocian con los católicos para campañas de esa índole; aunque conservan la etiqueta equívoca y borrosa de socialistas. No es deseable una etiqueta manchada en su origen y tan ocasionada a confusión; ni menos hay que caer en el error de llamar socialismo a toda tendencia favorable al obrero y enemigo de las injusticias sociales.

No era socialista, sino cristiano, aquel egregio don Vasco de Quiroga, obispo de Michoacán, quien organizó maravillosamente en sus tierras los oficios, las labores agrícolas e industriales, las escuelas y la beneficencia comunal, destruyendo simultáneamente la lepra física de la miseria y la lepra moral del odio, y que hace algunos años arrancaba un estudio y un elogio encendido nada menos que a la C. R. O. M. No eran socialistas, sino

cristianos, aquellos frailes insignes que clamaban contra abusos de conquistadores y encomenderos y elevaban al trono terribles requisitorias en defensa de los oprimidos, logrando aquellas sabias y magnánimas Leyes de Indias que, estableciendo la dignidad y libertad del trabajador, la protección contra accidentes y enfermedades, el salario equitativo y la jornada justa (Felipe II fijó la de ocho horas), constituyen un admirable anticipo a las modernas legislaciones.

No eran socialistas, sino cristianos, los gremios de obreros cuya organización alcanzó en la época colonial un "grado de excelencia"

No eran socialistas, sino cristianos, los bienes de la Iglesia que, en vasta y bienhechora función social, sustentaban la instrucción pública, la espléndida y cabal beneficencia, las misiones civilizadoras; refaccionaban a los agricultores y daban casas a las familias modestas, con reducidísimo interés y extraordinaria liberalidad, que dejaron de conocerse cuando los bienes pasaron a manos vivas.

Ahora mismo no eran socialistas las miles de escuelas gratuitas establecidas en toda España para la instrucción y educación de los hijos de los obreros, los miles de círculos y sindicatos católicos de obreros con su caja dotada, de inválidos, de ahorros, montes píos, casas baratas, viviendas gratuitas, cooperativas de consumo y producción, gotas de leche, casas asilos y otras mil providencias tomadas por el clero, por las órdenes religiosas, por los católicos en general a favor de los obreros, del pobre pueblo, (Pasa a la Pág. 2a.)



El que ha de Nacer Cristianismo y Socialismo

Año tras año vuelve la Nochebuena con su fragancia de pinos, su alegría de música, su frescura de infancia bulliciosa, sus inefables añoranzas de cosas familiares y divinas... Año tras año vuelve, recordando a nuestro olvido contumaz que Cristo ha de nacer, y que Cristo ha de vivir, hoy como entonces, para luz y consuelo y redención de nuestras miserias.

Y habrá posada para el Redentor, después de las angustias precursoras y de las congostas del alumbramiento, quedará radiosa de

júbilo, renovada de fuerza y entusiasmo, viendo, entre cánticos y resplandores celestes, cómo el Dios Niño todo lo transforma y vivifica, y cómo fraternizan a sus plantas monarcas y pastores. Que sólo en El y por El pueden fundirse grandes y pequeños magnates y menesterosos, curados los unos de su egoísmo expoliador, los otros de su codicia rencorosa, hondamente abrazados en la efusión de la justicia y del amor.

¡Nazca Jesús entre nosotros! Nadie puede mirarlo con recelo o con odio.

Menos aún los que pretenden elevar al pueblo, dignificar al indio postergado, beneficiar honradamente al campesino y al obrero, acabar con las "miserias inmerecidas" de que habla León XIII.

Y no porque Cristo sea socialista, como se ha dado en repetir absurdamente. Eso no es socialismo, sino cristianismo. En lo que el socialismo tenga de justicia y enaltecedor, no ha hecho sino adoptar los viejos e inmortales postulados cristianos. Pero el socialismo —aunque la connotación es

- Caballeros Catolicos -

LA CUNA DE JESUS

...¿Qué es lo que el pueblo en masa va a contemplar en la iglesia en el tiempo de Navidad?

Una cuna... menos que una cuna un manojo de pajas y de musgos botados sobre una piedra, como si fuese el nido de una ave!

Sin embargo, el resplandor victorioso que irradia del fondo de esa pobre cuna fué tanto, que alcanzó a iluminar cuarenta siglos de tinieblas de la edad pasada, y alumbrar con su luz eficiente todos los caminos de la corona de reina del hogar colocada en las sienes de la mujer cristiana para que presidiera la sociedad doméstica. En la sociedad civil de esta cuna tuvieron origen la libertad, la igualdad y la caridad; a manera del trípode inmortal en que reverberaba el reinado del Dios de la Paz.

El esclavo que se postra ante esa cuna, sabe que nació libre, y que todos los hombres son sus hermanos, hijos del mismo Padre, herederos de una misma promesa; la mujer, enantes esclava, a adorar delante de esa cura, siente en su sien el peso de la corona de reina del hogar doméstico, que le arrancaron la perversidad de los tiempos y la soberbia del hombre, y se mira compañera y no esclava del varón; el niño que contempla esa cuna en que duerme un Niño divino, sonrío seguro ya de la exposición y la muerte!

¡Oh gloria en las alturas al que trajo a la tierra el reinado del amor, de la santa igualdad y de la fraternidad entre los hombres!

Contemplad aquí, sofistas en gredos, delante de esa cuna, que bien merece la pena, el pasmoso cambio que se obró en el mundo al aparecer ese Niño. ¡Ved las tinieblas que hay detrás de ella, ved el resplandor

que se extiende delante y El pueblo apellidado por antifrasis rey, era el abyecto esclavo de tiranos odiosos; la mujer, divinidad tutelar del hogar doméstico, mientras conserva en sus frentes los velos del pudor, era un juguete que se compraba y vendía como en los mercados del Asia; la niñez que guarda en ciernes las esperanzas de la familia, criada en la molición, cuando lograba escapar de la muerte, crecía en el desenfreno; el cautivo debía expiar con estudiado gesto en la arena sangrienta del circo para complacer a sus amos; el pobre era un vil objeto que debía evitarse con horror; la familia, una sombra vana, la Patria, un ente de razón. Echad una mirada a las sociedades cristianas de hoy, y confesad el milagro o rasgado las páginas de la Historia antigua: no hay remedio.

Este niño que solloza entre la cuna, es el amigo y protector de todos los que padecen; del anciano achacoso, del mendigo, de la viudez desamparada, del esclavo, del que no tiene Patria!

Fingid para vosotros, si queréis, un Dios poderoso, amigo de los bienaventurados de la tierra, de los que ríen, Dios de cuyas manos corre el oro, y adoradle! Nosotros, pobre pueblo, que vamos cumpliendo nuestra peregrinación entre escaseces, dolores y lágrimas queremos seguir en pos del que nació en el Pesebre y murió en el Calvario, del que ennobleció el dolor y le prometió recompensa. ¡Delicioso consuelo que enjuga nuestro llanto y fortifica nuestro afligido corazón! ¡Queremos al doblar la frente en el polvo de la sepultura, oír una voz que nos repita su Nombre, para acabar como empezamos, amando y esperando!

Jose Joa. Ortíz.

EL QUE HA DE NACER

(Viene de la Pág. 1a.) mientras los que se decían redentores del mismo, incendiaban los conventos, los hospitales, las escuelas y robando a mansalva los bienes de la Iglesia y aún los de los Bancos huían al extranjero dejando en las

filas de combate a las víctimas de sus engaños.

Caigan prejuicios y tergiversaciones. Venga, con el conocimiento, la concordia fecunda. Cristo y los suyos nunca serán rémora, si no impulso y resorte, para toda campaña contra la injusticia social y en pro de los humildes. Ni son retardatarios o retrógrados, si

El Gas el

Combustible Ideal

a todas las personas que tengan interés en vivir mejor

El Gas es Barato

SIEMPRE a SUS ORDENES

Cía. Panameña de Fuerza y Luz

Panamá

Colón

Inexplicable Actitud

Nos ha causado honda indignación el que nuestro Cuerpo Legislativo se distraiga de sus arduas labores para dedicarse a protestar o a dar aprobación a asuntos que en algunos casos no nos incumben. Cualquiera que no nos conociera diría que nuestra Asamblea está compuesta en su mayoría por elementos de izquierda e indiscutiblemente se equivocaría, pues no es así. En el seno de nuestra Cámara las izquierdas forman una minoría ridícula. Sin embargo nos preguntamos: ¿a qué se debe que esta "minoría ridícula" obtenga un voto de confianza para el gobierno comunista de Madrid y una enérgica protesta en contra de proposición, aprobada por el Congreso Postal que se celebra actualmente en esta ciudad, a efecto de restringir la propagación del comunismo? Después de reflexionar sobre este particular hemos llegado a la conclusión de que o la mayoría de nuestros honorables son comunistas disfrazados o de que no tienen el valor mo-

ral para combatir abiertamente las doctrinas que están en pugna con las suyas y por eso se dejan arrastrar por uno o dos líderes izquierdistas. Se ha dicho en la Cámara y por la prensa (Motivos Efímeros) que la resolución aprobada por el Cuarto Congreso Postal, ataca la libertad de prensa y de pensamiento.—Y cabe aquí preguntar: ¿qué entienden estos señores por libertad de prensa y de pensamiento? ¿Habrá alguna vez existido esa libertad en la forma que ellos se la imaginan? Y después de todo, ¿será libertad de prensa y de pensamiento o más bien libertinaje permitir que doctrinas como socialismo y comunismo se propaguen? Doctrinas que como todos sabemos tienden a coartar la libertad y cuya forma de gobierno han llamado Dictadura del Proletariado para engañar más fácilmente a los pobres pueblos que pisotean; doctrinas que solo pueden ser impuestas por el terrorismo; doctrinas que tienden a acabar con la religión y la moral de

los pueblos; con la patria y con el hogar; doctrinas que van en contra de los poderes constituidos; y en fin doctrinas cuyas normas de conducta son el desorden, el crimen, el pillaje y el abuso.

Creemos muy de veras que los miembros del Cuarto Congreso Postal, deben ser felicitados por la ciudadanía consciente por haber tomado medida tan trascendental y eficaz, especialmente en esta época en que se está llevando a cabo en España una lucha de las más sangrientas que registra la historia, y cuya causa principal fue el odio infundido al pueblo español, precisamente por la desconocida propaganda roja.

Estamos seguros que el Dr. J. D. Arosemena quien preside actualmente el Poder Ejecutivo de nuestro país no se dejará impresionar por protestas infundadas y esperamos que hará cumplir en toda la línea la disposición tan sabiamente tomada por el Congreso Postal.

H. MARCIACO.

Commemoración de la catequesis Lasallista

Discurso leído el 20-12-36, en el Colegio de La Salle, por el alumno J. J. Khaled As.

Exmo Sr. Arzobispo; Revdo. Padre Barón; Revdo. Hno. Director; Profesores y Condiscipulos:

Cuando tendemos la mirada y contemplamos sin ningún

no reformadores, innovadores, ávidos de que triunfen en la realidad de la vida, la justicia y el amor que El trajo al mundo.

¡Nochebuena!

Llamamiento divino a la paz, a la concordia, a la buena voluntad, a la alegría.

El esperado llega. El que ha de nacer se acerca. La Patria, dolorosamente grávida de Cristo, llama a las puertas pidiendo posada. Abranse de par en par en un adentán patriótico y glorioso, y entren al propio tiempo Cristo y la libertad.

¡Nochebuena, Nochebuena! Suenen, hondos y plenos, los cánticos del amor y del alborozo. ¡Haya posada para Dios!

ALFONSO JUNCO.

rastró de amargura que el pendón de Jesús flamea triunfante, palpitan nuestros corazones gozosos y prorrumpen nuestros labios: "Gloria in excelsis Deo. Et in terra pax hominibus bonae voluntatis".

Los recuerdos del pasado y la imagen del presente se levantan para testimoniar que aunque haya malvados decididos a todo, hay también hombres de bien, capaces de mucho; y es así que el Cristo Redentor que vive en la Cruz, en la Hostia y en la Verdad, resplandece glorioso en las obras de la Iglesia, cuando invencible penetra en intrincadas selvas, vence corifeos de impiedad y razonable impone la humana caridad.

No puede haber nunca duda ni desilusión cuando es la Iglesia católica la que actúa. El mundo desde que tuvo en su seno al hombre, fué un mundo que aunque teniendo entonces en la carne el germen del pecado, tuvo también en el pecho, el corazón del sacrificio.

Y así, si hubo Caín, hubo también Abel; y si vivió Lucifer, resplandeció así mismo el divino Emmanuel.

Hay actualmente un vaho opresor de corrientes extravia-

das; hay locura espantosa porque domine la pasión; hay un afán atropellado de depravación. Pero ¿no hay acaso también: virtud, deber, nobleza, sacrificio, bondad y decisión?

Por la Iglesia, por Cristo, por Dios, por la Verdad, es que la Salle ha impulsado en su alma Mater la predicación del Evangelio a aquellos que tienen dificultad de conocer la palabra revelada.

Y los resultados son satisfactorios. ¿Para qué entrar en detalles cuando hace ya cuatro años que el catecismo dominical se fundó en el Colegio, siendo patente su cosecha?

Y no se podía menos que triunfar.

Con la bendición del Exmo. Arzobispo, con la ayuda del Revdo. Padre Barón, y el Revdo. Hno. Director, y el entusiasmo de los profesores y alumnos catequistas, no había más que un camino: el esfuerzo para llegar a una cumbre: la victoria; y clavar una bandera: la católica; bajo cielos siempre azules: los de Dios.

Habiéndose llevado a cabo el primer catecismo el 16 de Julio del 33, día de Ntra Sra del Carmen, consiguióse en dicho año

Aleluya

del inspirado poeta nacional Dr. Enrique Geenzier en su hermoso libro "Corazón Adentro".

De una virgen pura y bella ha nacido el niño Dios y a la luz de blanca estrella sonreír se ve a los dos.

Es la virgen más hermosa que naciera en Nazareth, y el Niño un botón de rosa del gran rosal de la Fe.

Al pesebre en que ha nacido llegan cánticos de amor, y tres Reyes le han traído de sus reinos lo mejor.

Y en tanto sus gracias llenan de la madre el dulce afán, las campanas suenan... suenan... din, dan, don, din, don., din, dan.....

llevar 25 niños al altar para recibir por primera vez la santa comunión.

Y desde aquella época, contra viento y marea, indiferencia y negligencia, oposición o irresolución de los que no comprenden o no quieren comprender, 115 niños han sentido albergarse en sus pechos la Hostia consagrada y han oído en sus almas cosas bellas, revelada sólo en calma de la conciencia y de la Religión.

No diré yo que esta obra e-

ducadora implica sólo sacrificio; más bien que ello, es un deber lo que nos la impone: patria, mente y corazón.

Hoy, contemplando la obra, que presenta solamente fragmentos de lo que es, comprendemos que los ideales que la animan son ideales sacrosantos.

Lo divino no es un capricho; es una necesidad de cumplimiento; hacia él se debe ir siguiendo la labor catequística. Y hacia él vamos.

(Pasa a la Pág. 4a.)

Clínica Dental

Drs. J. M. ARIAS Y J. B. ARIAS
Cirujanos Dentistas—Avenida Central
y Calle 9a. No. 12.

Apartado 228. Teléfono 843.

EXTRACCIONES CON GAS
Absolutamente sin dolor.

Horas: 8 a 12 y de 2 a 5.30 p.m.

RAPIDEZ EXPERIENCIA

Farmacia Prieto

ESPECIALISTAS EN EL DESPACHO DE FORMULAS

Tel. 940—Ave. Central y Calle 17 Este

GARANTIZAMOS TODA RECETA
SALIDA DE NUESTRAS MANOS

COWES y Cía.

SE SIENTEN ORGULLOSOS DE HABER CONTRIBUIDO A REALIZAR LA OBRA CRISTIANA EN PANAMA, CON LA CONSTRUCCION DEL MAGNIFICO Y ESPLENDOROSO ALTAR EN EL SANTUARIO DE CRISTO REY.

DECORACIONES Y BAJOS RELIEVES, CREACIONES NACIONALES.

DECIR "COWES" ES DECIR "CALIDAD".

Escuela Privada de Modistería de

ROSA W. DE ESCOBAR

Clases de Corte y Confección, está abierta la matrícula de 1936-1937.

Calle 6a. No 14

Tel. 1284-J.

- DAMAS CATOLICAS -

Esta semana está a cargo de la Señorita Elvira M, Ayala

Paz a los Hombres de buena Voluntad

Llegó la noche buena con su alegre cortejo de músicas y risas, con sus vivos recuerdos de Belén, la poética ciudad de Judá muellemente reclinada en una altura accidentada, con sus pequeñas cuevas, sus casitas blancas, sus hermosos huertos de coposos olivos, higueras y viñedos.

Con su grato recuerdo sueñan todos los niños del orbe cristiano y por ello con una caprichosa fantasía en orden a

la hermosa tradición se reproduce con más o menos fidelidad en los alegres y llamativos nacimientos.

Santo lugar donde nació Jesús Salvador de los hombres, donde le adoraron todos, desde los humildes pastores del contorno hasta los grandes Reyes del Oriente con sus fastuosas ofrendas como representantes del más alto poder entre los hombres. Y allí en ese apartado lugar en el dulce retiro del

pesebre, recibía tan diversos y ricos homenajes la Santa Familia de Nazareth, alejada de todos, sin más recursos para atender a los visitantes que la mas pura alegría y la radiante felicidad de la gracia sobrenatural que Dios prodiga a los que acatan su santa ley y confían en su infinita gloria.

Allí quedó sellada la felicidad de los hogares en los que se rememora la hermosa noche del feliz advenimiento del pre-

cioso niño Jesús; feliz la madre en cuyo regazo saltan los niños y puede en esta noche santa prodigar sus cariños y llenar de regalos sus manecitas inquietas y ávidas; feliz la esposa que en esta noche de paz siente sobre su frente la caricia del amado y le sorprende con un mirar de exquisita ternura; feliz la que puede tender albos manteles en su mesa para lucir la vajilla de lujo con exquisitos manjares y variadas

golosinas, para ofrecerlos a sus parientes y amigos que presurosos acuden a gozar de la hospitalidad fraterna y a tratar de esas cosas tan sencillas y dulces que forman el encanto de las familias.

Y como envueltos en el vivo colorido de la Natividad desfilan los recuerdos tristes o alegres de los ausentes, o de los que se fueron para siempre, pero como por milagro de Jesús, emblema de paz y de bondad,

esos recuerdos no lastiman el alma, no nos hacen sufrir, porque la Navidad sugiere una finísima red de ilusión y de amor que nos hace esperar con fe el fallo divino de la Providencia.

Bendita noche de paz que tan bien nos acerca a Dios! Bendita la familia que la espera con el alma llena de ternura para todos los suyos y con viva compasión para los que sufren por falta de madre y

por falta de hogar! Plegue a Dios que vengan muchas Navidades para que los que miran por la paz del hogar, por la conservación de la familia y por la educación de sus hijos, revivan en sus hogares como fuente de felicidad la simbólica escena del pesebre y del árbol y que unan su voz a las de ellos en cánticos de alabanza y adoración al Señor.

Elvira M. Ayala
(Fedora)

Noche Buena

Noche Buena,
Noche hermosa,
de los siglos la gloriosa.

Tu nos cuentas de una estrella
refulgente como el día,
que a los Magos anunciara
la llegada del Mesías.

Tu nos traes un lindo Niño
que entre ovejas y pastores
nos enseña la pobreza,
nos pregona sus amores.

Y una Virgen, que es de todas
la más bella, la más pura,
de virtudes gran Señora,
de faz lina de dulzura.

Tu revives el recuerdo
de la infancia tan querida,
de esos años candorosos
y fugaces de la vida.

Noche Buena; tu nos hablas
de alborozos fraternales,
de sorpresas confundidas
con caricias paternales.

Tu visitas al más rico
y al más pobre pequeñuelo,
convirtiendo en realidades,
de sus sueños, el anhelo.

Noche clara, de paz llena,
noche tierna cual ninguna
porque el Niño con su obsequio
deja un beso en cada una.

Noche celeste y divina,
tu nos das a manos llenas,
entre arrullos y cantares,
tanto dichas, como penas.

Noche Buena,
noche hermosa,
de los siglos la gloriosa.

Rosalía Arosemena.
Dic. 24-36.



A los niños Pameños:

Un rayo de alegría ilumina
vuestras dulces caritas en víspera
de Navidad y esa alegría se
desborda al llegar la gran fiesta
de vuestra fiesta.

Navidad! La fiesta de los
niños! Sí... porque en Navida
d todos nos sentimos como
niños; inundada el alma de a
legria inmensa, porque al re
cordar vivimos de nuevo los
bellos días de nuestra infancia.

Porque es fiesta de inocen
cia, de ternura y de amor, con

nueve a todos los corazones.
No veis desde su humilde pese
bre al Divino Niño tender tré
mulas sus manitas a la madre
que lo mira con ternura infini
ta, extasiada de amor? El,
que siendo Dios quiso nacer en
un pesebre para enseñarnos la
humildad... El que más tar
de en Nazareth con sus padres
nos enseña los deberes para
con nuestros progenitores y que
por amor a nosotros, quiso ve
nir al mundo a padecer. No

merece que lo amemos mucho?

Por eso en Navidad queridos
niños, debéis hacer firme pro
pósito de imitar las celestiales
virtudes del Niño Dios para
merecer el premio de su amor,
el de vuestros padres y el de
cuantos os rodean.

Diciembre de 1936.

Lila del Valle,

Maestra de la Escuela Repú
blica de Colombia

EL DOMINGO DE UNA ES POSA Y MADRE CATOLICA

Debes procurar que el do
mingo la casa tome un aparato
de fiesta, poniendo todas las
cosas en orden y que la lim
pieza sea más esmerada. Dis
pon tú misma algunas distrac
ciones, algún paseo; y ve tú
también con la familia si con

viene; una madre nunca está
mejor que en medio de sus hi
jos; por la noche, haz que una
cena mejor que en los otros
días reúna la familia toda en
derredor de la mesa. Si han co
mido sólo pan durante la sema
na, el domingo, por poco que
se puede, añade otra cosilla. No
te incomodes con nadie en este
día, yo te lo prohibo, reñiras

en otra ocasión si hay lugar.
Al contrario, habla palabras de
madre, es decir palabras cari
ñosas y tiernas; dirige a cada
uno, una de aquellas expresio
nes que sabe decir la madre; así
todos estarán contentos, todos
serán dichosos y con esto ha
brás adelantado mucho para el
porvenir de tu familia. (Fe y
Cariño)

Noche Buena en la montaña

El cuento que hoy publica
mos, y de que es autora la ex
alumna de la Escuela Normal,
señora doña Isabel H. de Bar
nett, Maestra en Antón, obtu
vo el primer premio en el con
curso abierto por el Comité de
Acción Social de la Sociedad de
Ex-alumnas de la Escuela Nor
mal, con motivo de la última
Navidad. La autora entra de
lleno en el alma y las costum
bres de los moradores de nues
tros campos, aprecia sus mo
dismos, y sabe poner su espí
ritu de sacrificio en pro de su la
bor educativa

Su lectura. estamos seguros,
dejará una gratísima impresión.

En el caserío de Tambo se
advertía gran animación ese

día. Los campesinos después del
saludo tradicional de "Buenos
días", "Cómo han amanecido",
agregaban: "Conque hoy vie
ne la Maestra?" y seguía el hi
lo de la conversación. Será
buena como la de años atrás, o
con las marrumancias del Maes
tro Rodríguez?

A la caída de la tarde cuan
do el sol enviaba sus rayos mor
tecinos a la tierra, la mayor
parte de los campesinos reu
nidos en el portal de la escuela,
divisaron en el alto de "La Lo
ma de las Cruces", dos caballos
montados que el Regidor del
lugar había enviado al pueblo,
en busca de la Maestra.

Todos se extrañaban de que
sólo vinieran dos personas: "Se
rá que la Maestra viene sola?"

decía el Regidor, "porque Go
yo es el que monta el Alaza
no".

De seguro que a la familia
no le gusta el campo, exclama
ba otro.

Cuando los jinetes se acer
caron al grupo todos quedaron
admirados. La compañera de
Goyo era una mocita!

Carmen Ortega, huérfana
desde tierna edad y acabada de
graduar en la Escuela Normal,
aceptaba resignada esa escuela,
perdida en el corazón de la
montaña, con tal de no seguir
constituyendo una carga, en el
hogar honorable, donde había
sido recogida, a la muerte de
sus padres, y que le había pro
porcionado su profesión, con
qué hacer frente a los embates

de la vida!

A pesar de la buena acogida
que le dispensaron y de todas
las atenciones recibidas en la
casa del Regidor, fué esa la
noche más horrible de su vida!

Aquella oscuridad aterradora,
amenizada tan sólo por el
canto de los grillos, el graznar
de aves nocturnas y el grito
destemplado de los animales
montaraces, la hacían estre
mecer de espanto.

Cómo extraño las noches cla
ras y llenas de animación de la
ciudad capital! Sólo su almo
hada supo de sus penas al re
coger las lágrimas amargas que
ella derramó!

Cuando el lucero del alba
comenzaba a brillar en el fir
mamento pudo al fin dormir:

hasta que, en la mañana, la des
pertó el trájín constante del
campesino, preparando el des
ayuno y los enseres para la la
bor del nuevo día.

Y ese sol claro, y el canto de
las aves, y el trinar de los pa
jaritos, junto con el salomar de
los peones que empezaban la
tarea, le reanimó el espíritu y
se levantó llena de valor, con
nuevos bríos, dispuestas a ha
cerle frente a la vida, contagiada
de la alegría de aquellos hu
mildes campesinos.

Comenzó su labor con las vi
sitas a los Padres de Familia,
de donde regresó contenta, col
mada de presentes y rodeada
de los escolares que quisieron
acompañarla hasta su casa.

Por su trato amable, por a
quella dulzura que irradiaba
su semblante, bien pronto fué
reinando en el corazón de to

dos los montañeses. Sólo se le
oía decir: "La Maestra es bu
ena, la maestra no es orgullo
sa!"

Así, poco a poco, lentamen
te, fueron pasando los meses.
En una de las tardes de visitas
a los ranchos campesinos, An
tonia, la hija del Regidor, la
sorprendió ron estas palabras:
"Señorita, Ud. no ha ido toda
vía al rancho del maestro Eus
tacio. Es el más lejos del pobla
do, allá en la bajada del río".

"Tiene escuela? Quienes a
prenden con él?" "No, señorita;
él no es maestro de enseñar
sino de curar". "Lléveme allá",
le dijo a su compañerita". "Eso
es muy lejos, se va a cansar".
"Nada importa, quiero cono
cerlo". Y entre charlas y ale
grías emprendieron el camino
al rancho del Maestro Eustacio.

Ya en las cercanías, la sor
prendió el canto de unas déci

mas acompañadas de mejorana.
"Tiene fiesta el Maestro?" "No,
señorita, es su nieto Jesucito,
el enfermo, que siempre está
cantando con su mejoranita.

Llena de curiosidad, aligeró
el paso. Al llegar al rancho, se
encontró en el palenque con el
Maestro Eustacio, un viejo fuer
te y bonachón que la recibió
contento y la invitó a pasar a
delante después de decirle:
"Señorita, yo era el único
que no había sido honrado con
su visita. Mi pobre Jesucito
siempre me pedía que la fuera
a buscar, porque los hijos de
mi vecino le han dicho que Ud.
es muy buena y le cuentan to
do lo que Ud. hace en la es
cuela. Entre, entre para que mi
nieto se contente! Vive tan so
lo y triste mi pobre huerfani
to!"

(Continuará)

ECOS MUNDIALES Y SOCIALES

FERIA de la ACCION CATOLICA, los días 30 y 31 de Enero y 10. de Febrero en el Parque de la Catedral.

Noticias Locales y Sociales De Jueves a Jueves

Nuestro saludo para doña Kerima Díaz de Real quien se encuentra en la ciudad, visitando a sus padres don Antonio Díaz y doña Atilia L. de Díaz, procedente de la Habana.

Expresamos nuestras felicitaciones a don Roberto G. de Paredes y su señora esposa doña Mercedes M. Tarté de G. de Paredes, por el nacimiento de una linda chiquilla nacida con toda felicidad en el Hospital Panamá.

Cumplieron años el 18 y 19 del presente, respectivamente, las distinguidas damas, Adela C. de Sosa y María de Pool. Nuestro cariñoso saludo para ellas, con tal motivo.

Nos complacemos con el res tablecimiento de don Bernardo Dávalos, Jefe de la Imprenta "Acción Católica" quien fue sometido a delicada operación quirúrgica.

Saludamos a don Guillermo Cowes quien ha regresado de Nicaragua en donde dejó instalados los muebles del Palacio Presidencial, los que fueron construídos por la firma Cowes y Cia., que ha afirmado en el vecino país, el sólido prestigio de que disfruta.

La simpática niña Ana Yanci Mc Nay, cumplió años el 19 del presente. Que viva muchos años rodeada del cariño de sus amorosos padres son los deseos de Acción Católica.

Dña. Cecilia E. de Arias, quien labora en Acción Católica con entusiasmo e interés, cumplió años el 21 del presente. Nuestro ruego porque la suerte sea su compañera inseparable.

Para la virtuosa y estimada Sta. Tomasa E. Casís, nuestros mejores deseos por una vida prolongada de felicidad en su día.

Se encuentra enfermo el joven Ivan Levy Salcedo. Por su salud pide Acción Católica con todo fervor.

El Sr. Don Tomás Gabriel Duque, partió para Nicaragua acompañado de su hija María Isabel. Buen viaje.

En Taboga pasaron el fin de semana, Doña Angélica de Patterson, y la Srta. Elida C. Benítez.

En la Escuela "República de Cuba" se llevó a cabo una simpática fiesta con el fin de agasajar a los favorecidos del desayuno escolar. Acción Católica felicita a la Directora y Maestras de este plantel por su noble gesto.

La apreciable familia Ardila, se encontraba en Taboga a donde fue con el fin de tomar un descanso. Acción Católica saluda a las viajeras.

A mediados de semana estuvo en la Capital Don Julio Salas, en asuntos relacionados con su negocio.

Dña. Isabel Alcedo de Arango nos honró con su visita. Acción Católica se alegrará de verla de nuevo entre nosotros.

La Srta. Lidia Franceschi, se encuentra enferma. Que mejore pronto deseamos.

CONMEMORACION DE LA (Viene de la Pág. 2a.)

Y es porque nosotros los catéquizas sentimos un corazón que palpita y una alma que anhela; que os vemos en vuestros estados trabajar por desinterés, entusiasmo, constancia y humildad por la única fe; que contemplamos en su inmenso valor la obra que perseguimos, nos aunamos todos, haciendo una vez más voto de resolución y constancia por nuestros ideales, pidiendo al Ilustrísimo Sr. Arzobispo su bendición y consejo; al Rvdo. Padre Barón parte de su celo; y a los Revdos. Hnos. parte de sus ánimos, viendo en todos, columnas de firme sostén para la Acción Católica, templadas en la lucha.

Actividades en la Acción Católica

MIÉRCOLES 23.—Reunión de la Directiva de Damas.—3.00 p.m.

MIÉRCOLES 23.—Reunión de los Miembros del Secretariado y del Cuerpo de Visitadoras.—4.45 p.m.

MIÉRCOLES 23.—Círculo de Estudios de Filosofía Moral (para caballeros)—8.00 p.m.

JUEVES 24.—Círculo de Estudios de Acción Católica y de Propaganda (para damas)—4.45 p.m.

JUEVES 24.—Círculo de Estudios de Cuestiones Actuales (para caballeros)—8.00 p.m.

VIERNES 25.—Reunión del Centro de Periodismo.—4.45 p.m.

LUNES 28.—Círculo de Estudios de Apologetica (para damas)—4.00 p.m.

RELIGIOSAS

PAAROQUIA DE SAN FRANCISCO

Después de la fecha sublime de la Navidad, no hay fecha en el año que la iguale en purismo y suaves atractivos; ni el andar de los siglos amortigua su calor, ni las campañas de la impiedad logran restarla un átomo de animación, ni siquiera las codicias humanas llegan a desvirtuarla como si gozase de la misma inmunidad y vitalidad de Dios.

Por eso, si quiere resucitar en su mente y corazón de cristiano estas sublimes atracciones, acuda a la solemne Misa de Media noche que se celebra con tradicional y creciente entusiasmo en la Iglesia de San Francisco de esta ciudad.

Los villancicos dulces y suaves y enternecedores y sobre todo el artístico Belén que al *Gloria in excelsis Deo* se descubre ante la admiración del numeroso público que a esta ceremonia concurre, pondrán a no dudarle una nota más de amor en su corazón de creyente, y aun resucitarán salvadoras ideas quizás de renovación cristiana, entre los suyos.

Y así, como un batallón que va a redimir y construir, no a matar y destruir, comprendiendo que para hacer bien muchos sinsabores se encuentran, tendremos en nuestras miras perseguidas las imágenes de Dios, Patria e Iglesia, poseyendo como grito de batalla: "Por tae inferi non praevalebunt".

J. Jorge Khaled As.

Las personas que deseen conculgar en esta Misa es mejor se abstengan de tomar alimentos desde las 11 de la noche por respeto a la Majestad del Dios a quien van a recibir; si bien el precepto sólo obliga a hacerlo desde las 12.

El día 24 no hay que observar nada; quiero decir, ni ayuno, ni abstinencia. Ese mismo día, da comienzo a las 6.30 a. m., y 7.45 p.m. el Octavario del Niño J.

La reunión mensual de Ceadoras, se traslada al lunes, 28.

EN LA IGLESIA DE CRISTO REY

FIESTA DE NAVIDAD.—Día 25. A media noche, solemne Misa cantada por un selecto coro y con acompañamiento de orquesta. Se celebrarán otras Misas a las 6, 6.30, 7.30, 9, y 10.30 a.m.

TRIDUO A CRISTO REY.—Para terminar el año: Día 29, 30 y 31. A las 7.45 p.m. Exposición de S. D. M. Rosario, Trisagio y Bendición.

FIESTA DE LA CIRCUNCISION DEL SEÑOR: Año Nuevo. Se celebrarán las Misas a las 6, 7.30 y 10.30.

CONFIRMACIONES.—El Sacramento de la Confirmación se administrará el día primero de Enero después de la última Misa, es decir a las 11 de la mañana.

IGLESIA DE SAN JOSE

Fiesta de la Natividad de Nuestro Señor Jesucristo

Misa Solemne de media noche. El canto estará a cargo de un selecto y numeroso Coro integrado por valiosos elementos.

Por privilegio especial, se dará en esta Misa la Bendición Papal a la que va aneja una Indulgencia Plenaria, confesando y comulgando.

En esta Misa se dará la Sagrada Comunión.

Se recomienda especial recogimiento y compostura a todos los asistentes.

ARCHICOFRADIA DE Ntra. Sra. DE LA CONSOLACION

El próximo sábado 26, a las 5 p.m., será la reunión de la Directiva.

Por la noche habrá Ejercicio, Plática, Procesión por el templo y Bendición.

El domingo 27, a las 6.30, Misa de la Archicofradía y Comunión General.

Los socios que, confesando y comulgando, asistan a estos actos, ganan Indulgencia Plenaria.

EN LA STA. IGLESIA CATEDRAL

Día 25.—Solemne Misa Pontifical a las 12 de la noche para celebrar el nacimiento de Ntro. Señor Jesucristo.

Las otras misas comenzarán a las 6 y terminarán a las 9.30. Durante los días de Navidad se rezará todos los días y a las 7.30 el Sto. Rosario con el Santo ejercicio de los "Misterios de la Sta. Infancia de Jesús".

Día 31; último jueves del año:

La cofradía de los jueves eu-

NOTICIAS MUNDIALES

VATICANO.— Entre las audiencias concedidas por el Santo Padre antes de su enfermedad, ha llamado singularmente la atención la concedida a Mr. Will H. Hays, Presidente de los Productores y Distribuidores de Películas, considerado en Estados Unidos como el "Dictador del Cine". Durante media hora estuvieron conversando sobre esa industria,

RELIGIOSAS EN SANTA ANA

Recuérdase a los fieles que este año, como los anteriores, antes de la Misa del Gallo, de la Noche Buena, habrá las ceremonias del Angel y de los Pastores; y que el domingo 27 a las 12 m. tendrá lugar la gran Misa del Padre Eterno, precedida de un solemne Triduo 24, 25 y 26 a las once y media del día con Exposición Mayor del Santísimo, seguido de la Novena y terminándose con la Bendición del Divinísimo Sacramento.

Acudir, pues, en el mayor número posible al Templo en esos piadosos momentos a dar gracias a Dios por los beneficios recibidos durante el presente año y a impetrar de nuevo los que hemos menester para el futuro, ya de ser el anhelo del pueblo cristiano. ¡Loado sea por esto Dios Nuestro Señor!

RELIGIOSAS

El 25 de Diciembre (La Natividad de Nuestro Señor) y el 10. de Enero (La circuncisión) son fiestas de doble precepto. Obligación de oír misa y no se puede trabajar.

carísticos dedicará en este día y a las 7.30 una solemnísimas Misa cantada a Jesús Sdo.

Por la noche a las 11 Hora Santa de los jueves eucarísticos para ofrecer al Señor Sacramento la última hora del año.

A las 12 Misa contemplada que dirá el Exmo. Señor Arzobispo.

Se suplica la asistencia a tan solemnes actos religiosos.

PARIS.—El Periódico católico La CROIX recuerda al mundo reflexivo que este año se celebra el mas triste de todos los jubileos que jamás se hayan celebrado: "Hace veinticinco años el Gobierno Español prescrito por Canalejas publicó el decreto que prohibía la educación religiosa en las escuelas. De tales vientos qué tempestades nacieron!

PACTO ANTI-COMUNISTA

—Con gran solemnidad se ha firmado en Berlín un Convenio anti-comunista concertado entre Alemania y Japón. Va dirigido directamente contra la Internacional Comunista, sin que se nombre para nada al Gobierno Soviético. Así si éste sostiene que no está ligado ni apoya oficialmente a la Internacional, no puede quejarse de que dicho pacto vaya contra él.

El Japón está concertando otro pacto semejante con Italia. Austria y Hungría apoyan también oficialmente la campaña internacional anticomunista. Argentina, Brasil y Uruguay han celebrado otro pacto semejante al de Alemania y Japón; el día 27 de Noviembre Chile anunció por radio que trataba de proponer en la Conferencia de Buenos Aires que todas las naciones se agregan al Pacto Anti-comunista. Porque en realidad el Comunismo es el enemigo común que tiende a destruir todas las naciones.

SEMINARIO MEXICANO EN ESTADOS UNIDOS.

—El Episcopado de Estados Unidos en su noble propósito de contrarrestar los daños de la persecución religiosa de México, se ha propuesto crear un Seminario para formar Sacerdotes Mexicanos; el Seminario se establecerá en el Colegio de Montezuma, situado a poca distancia de las Vegas, N. Méx. El edificio fué construido por la Compañía ferroviaria de Santa Fe para Hotel; y fracasado el negocio será destinado, no sin grandes gastos de reparación, para Seminario.

LEVANTATE Y ANDA

Novela de Servicio Social por Pérez y Pérez (Continuación)

—¡Ay qué canto y qué voz!... Y qué razones tan bien compuestas... ¡Hija, no sabemos lo que tenemos en el pueblo; ese hombre no es para un lugar como éste!

—Pues a mí, cuando se me puso el corazón como una avellana fu; cuando calló todo el mundo y en señor Duque empezó a ir llamando a los chiquillos para dar a cada uno su premio... No sé qué me dió cuando aquel señorón, tan empingorotado, besaba a nuestros hijos en la frente. ¡Ay, hijal, sabes lo que te digo? Que si todos los ricos fueran como esos que ayer daban los premios a nuestros mocosos, no habrían hombres malos que tiraran bombas, ni gente desesperada que hiciera revoluciones...

—¿Y lo que habló luego don Joaquín? Parece que me lo estoy viendo allí, de pie, a un lado de aquellos señores, tan alto, tan guapo, tan elegante...

—Parecía como si le temblara la voz.

—Porque estaba enternecido. ¿Tú sabes la guerra que le han hecho y lo que ha sufrido ese hombre desde que va todo esto? Y ayer era para él como para los soldados cuando ganan una batalla.

¡Pilllos, ladrones! ¿Y aun dicen de tener respeto a la autoridad? Como yo los metería yo en sitio donde no molestaran a los que procuran el bien del pueblo.

—¿No decía el alcalde que tenía que suspender la función? ¡Mira si se ha atrevido!

—¿Pero qué cuerno de función iba a suspender si se hacía en una casa particular? A ver si es que uno no va a poder hacer en su casa lo que le dé la realísima gana.

—Pues ahora estaban todos de conferencia en la casa del abogado. Deben estar mordiendo las uñas de rabia.

—¡Así reventarán!

—Amén.

—Recogidos nuevamente los pollos en el amplio delantal de Bastiana, alejaronse as dos comadres sin dejar de charlar calle abajo, en dirección al horno.

Diálogos parecidos se sostenían en voz más o menos alta en casi todas las casas del pueblo. Madoz saboreaba la dulce satisfacción de su victoria, compartiéndola con la buena doña María, y preparaba con su incansable actividad una excursión escolar, que había de ser la primera de las varias con que había de ser la primera de las varias con que deseaban entretener a sus alumnos durante el periodo de las vacaciones. Quería sostener sus relaciones con los chicos en igual grado de intensidad y de calor. No podía consentir que la ausencia y el alejamiento enfriaran el cariñoso entusiasmo que reinaba mutuamente entre todos.

Había decidido no salir tampoco aquel verano de Valdecabres y de dedicarse por completo a sus niños. En este afán de laboriosidad de Joaquín Madoz, había en aquellos momentos psicológicos de su existencia un fondo extraño del ardor apostólico de su vocación. Dentro

de su alma, un anhelo, una ansia sobrehumana, luchaba con su sereno sentido práctico. El idealista soñaba algo que al hombre sensato le parecía un imposible, y, decidido a sustraerse al encanto, arrojándose a la locura, Madoz se entregaba en sus tareas, deseando absorberse en el piélago de proyectos extraordinarios y de trabajos intensos que se buscaba a sí propio para distracción y olvido de sus quimeras.

Muy pocos días iban transcurridos desde el reparto de premios, cuando, haciendo uso de la invitación del Duque, reunió sus niños y organizó la excursión prometida al histórico castillo ruinoso de Malferit. Era una noche, con estrellas, cuando salieron de Vallde cabres trepando por los senderos de travesía que, como una tela de araña, cruzan en todas direcciones la Sorcha. Cuando terminaban de subir el collado, amanecía...

—Descansemos— dijo el maestro.

Sentáronse en el suelo. Una gansa de color de rosa entoldaba el cielo blanquecino sobre el que iluminaban los tenues resplandores de las estrellas. La brisa empujaba a soplar. Madoz, con los ojos

entornados, miraba el paisaje.

Una ráfaga de misterio y de poesía pasó entre los niños y, como su maestro, recogieronse en sí mismos y sintieron el aletear suave de la emoción artística conmovier sus almitas inocentes. Estaban en lo más alto del collado. El collado es una meseta inmensa, verde, frondosa, limitada por el amplio anfiteatro de montañas que, arrancando de Valdecabres, van a morir en la Marina, y que reciben el nombre general de sierras de la Sorcha.

Por el último lado, el gran cuadro delirante de la meseta está limitado por un tajo terrible, de una profundidad espantosa, en cuyo fondo el río de Forná avanza, caudaloso, camino del mar. Al otro lado del río, siempre en declive hasta nivelarse con las tierras laborables que duermen en la llanura, un bosque de álamos y chopos tiene de un tapiz de plata y de esmeraldas. Más allá, en la inmensidad de los prados y las hortaledas, se ven los pueblos de Colomer y Forná; la carretera ondulante; las casitas de campo; el pardo poblado de Valdecabres, todo microscópico, todo pequeño, todo bonito, como una proyección polifórmula de lin-

terna mágica. Esto es, abajo, más allá del río que ruge al pie del tajo.

Arriba, en la meseta, los chiquillos, silenciosos, veían los cerros cubiertos de carrascas y pinos; los maizales lujuriosos; los caminejos bordando la espesura de los matorrales como un hilo argentado que traza una greca sobre un terciopelo; las masías grandes de caseríos blancos con tejados rojos, rodeadas de frondosos árboles. Entre ellas, el Carrascal, dentro de su bravo bosque de encinas; la torre del Duque, verdadera aldea por la importancia de su obra de fábrica y sus tierras de caza y labor; la ermita de San Antonio en lo alto de un montículo; el Cerezal, con sus tejados de pizarra; todo grande, inmenso, dando una sensación augusta de abundancia y de majestad. Y presidiendo el cuadro, en cima de las peñas graníticas de la Sorcha, asentado sobre ellas milagrosamente por algún conjuro mágico o misterioso poder de encantadores, el castillo de Malferit cantaba la elegía de su ruina. No una elegía triste y dolorida, sino un canto brioso y altivo. El canto valiente del bravo, que nunca fué vencido, que se hunde al poder de

la mano de Dios, pero no al golpe traidor de los hombres.

Cantaba la ruina sus estrofas augustas, alzándose con un gesto bello y trágico sobre el cielo bordado de encajes por la aurora. De sus torres desmoronadas salían dos águilas, emblema soberbio de la realza.

—¿Hemos de ir allá, don Joaquín?—preguntó un nene señalando la vieja fortaleza.

—¡Allá iremos; pero antes, si os parece bien, almordemos.

De las blancas servilletas salieron los abundosos manjares preparados por las madres. Pasó la poesía volando con sus alas positivistas abrumadores, haciendo comprender a aquellas cabezitas soñadoras que era necesario comer a dos carrillos para poder luego entregarse a las contemplaciones artísticas del histórico castillo de Malferit.

Terminado el yantar, comenzó el avance ligero, corriendo y saltando los pequeños, rodeando a su maestro los mayores, oyendo de sus labios datos curiosos de historia regional que desconocían sus alumnos, y que él halló entre los papeles del duque de Sales, actual

(Continuará).